

EL PROGRESO

NÚMERO 517

SAN JOSÉ, miércoles 14 de agosto de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la PLAZA DE ARTILLERÍA.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉNDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado RESTAURANT CENTRAL, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta- lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

— ADELINA —

JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Herald”, en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE, JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

Quinta misiva

Señor Director de

El Progreso.

P.

Señor de mi consideración:

¡Oh qué alegría la que llena mi corazón cuando llega la época de veranear! A todas mis amigas les pasa igual cosa. Corremos al campo presurosas como las golondrinas que una en pos de otra se dirigen en busca de otro clima. Es entonces cuando gozamos de veras de una deliciosa libertad, que á veces deja de serla si nos tomamos ciertas libertades.

Olvidando las etiquetas y cortesías sociales, nos rozamos con las muchachas sencillas del campo y sucede que en vez de aprender nosotras de sus buenos modales y costumbres puras, ellas se contagian de nuestros gustos caprichosos y aprenden nuestro arte de fingir.

Preste usted atención, señor Director, y arruguen el ceño en buena hora mis compañeras melindrosas.

Fué en la vecindad de Desamparados, hará dos años.

Media docena de lugareñas de nuestra confianza contemplaban una tarde que nos hallábamos reunidas cerca de quince señoritas, en un cuarto tocador improvisado, las maneras cómo nos arreglábamos de forma conveniente,

mejor dicho inconveniente, para esperar la llegada de los muchachos que de la ciudad iban á aquel pueblo á cortejarnos.

Como el anzuelo para que caiga el pez-hombre es... (¡no se escandalizen los timoratos!) la pantorrilla de la mujer, hubo muchacha que con especial maestría se puso dos pares de medias y en medio de ellas un molde de cartón satinado que imitaba bien una escultural pantorrilla. Después de este arreglo sobrevinieron las carcajadas una tras otra que tales actos producen cuando toca á reirnos de los inocentes que vamos á atrapar, si no son listos. Las campesinas no perdían un solo detalle. Bien acondicionados ya aquellos sobrepuestos, se pasó en seguida á otros de igual importancia. ¡Cómo lo deben recordar mis amigas! La exuberancia de seno debe ir en proporción á la abultada pantorrilla. Pues, vaya con las artimañas; hicieron bolas de papel unas, pequeños líos de pañuelos otras, quiénes consiguieron rellenos de algodón, quiénes á falta de esos admiñuculos, emplearon una toalla de manos.

Tamaños ojos abrieron las mujeres rústicas al contemplar todo aquello que nunca había rezado en el programa de su vida modesta y tranquila. Naturalmente, como el vicio marea, no tardaron mucho tiempo en aprovechar las lecciones que gratuitamente les daban las señoritas. De mi parte sé decir que bastante previene á aquella gente sencilla de los males que acarrea más tarde ese

modo de proceder, pues no á pocas muchachas les ha sucedido que una vez casadas, al ver su marido que todos sus atractivos son producto del engaño, comienzan por detestarlas y luego por aborrecerlas. No valieron mis consejos, pues las campesinas que tuvieron ocasión de admirar la habilidad de mis compañeras para preparar la caza de novios, trabajaron por imitarlos y con pena vi que usaban los postizos de sus maestras.

Mayor ha sido mi sentimiento, hoy, que con dolor de mi alma, miré una de las mismas lugareñas que asistieron á nuestra escuela de lo ficticio, arrojada en brazos de la prostitución, en un lugar inmundo, de esos que llamamos aquí CHINCHORROS.

Seguiré adelante.

Acepte, señor Director, mis respetos,

ESTELA PONCE.

La Esperanza

A Agustín Luján.

“El que espera desespera,” dice un adagio; pero el desesperar no debe tomarse en la acepción de perder la esperanza sino de impacientarse; y de veras que ponen de mal humor al prógimo más paciente esos hombres que por costumbre ó por sistema siempre se hacen esperar.

La más ó menos impaciencia con que esperamos alguna cosa, depende de la mayor ó menor viveza del deseo que

tenemos de alcanzarla, de lo más ó menos apremiante de la necesidad, del alma ó del cuerpo, que queremos satisfacer, pues la una y el otro tienen sus necesidades. "El hambriento espera con ansia que llegue la hora de comer, y el amante

"La ansiada cita que en llegar se [tarda] Al impaciente y amoroso anhelo."

¡Dichosos los que viven de esperanzas! Los desgraciados son aquellos que, como Larra en el cementerio, pueden decir refiriéndose á su corazón:

"Aquí yace la esperanza."

En una composición dedicada á la esperanza una poetisa dijo:

"Quien en tu seno reposa
Se adormece en la ilusión;
Si el placer es una rosa
La esperanza es el botón."

Y con esa redondilla debe haber creído decir una gran cosa la señora doña 'Pepita.' Lo malo de caso es que así como hay botones que sin llegar á abrirse caen marchitos, así hay esperanzas que se desvanecen como el humo, dejándonos como único fruto el desengaño.

El verde es el color de la Esperanza y no sabemos por qué razón. Acaso porque verdes son los árboles cuando llenos de vida prometen dar botones, flores, frutos y semillas; ó acaso sea porque de verdes calificó el zorro de la fábula las uvas que no pudo alcanzar, y la mayor parte de las esperanzas "están verdes."

Para no sufrir chascos, ni tener desengaños, ni quedarse con un palmo de narices, vamos á dar cinco reglas infalibles:

1.^a—No esperar cosas imposibles, como la vuelta del Rey don Sebastián, la venida del Mesías, "el establecimiento de la República verdadera en Centro-América.

2.^a—No fincar esperanzas en aquello que, si bien no es imposible, por lo menos es difícilísimo, como ganar el premio gordo de la lotería, enriquecerse honradamente y hallar firmeza y constancia en las mujeres.

3.^a—No esperar "de alguno."

4.^a—Mucho menos de esperanzas cortesanas, porque son prisiones donde el ambicioso muere y al más astuto nacen canas.

5.^a y última.—Esperar únicamente en aquello que es indefectible, por ejemplo: que mañana ha de salir el Sol por el Oriente; y la esperanza de la muerte, que de seguro nos ha de coger, "escuálida y fea," más ó menos pronto.

EMILIO GRANADOS.

Alcoholismo

En el "Heraldo de París" encontramos las siguientes líneas, que aunque acusan el incisivo estilo de Bonafoux, no dejan de tener un fondo de triste verdad:

"De ciertas Repúblicas villabravenses llegan con frecuencia á Europa muchos hombres pálidos, ó mejor dicho, amarillos, espantosamente amarillos como si acabaran de salir de una grave enfermedad.

Hay médicos rutinarios

que al ver el color espantoso de estos desgraciados, hablan de paludismo y recetan "quina;" otros un poco mas listos, hablan de hambre y recetan "carne." Pero si además de carne recetaran la temperancia á todas horas, aminorarían en mucho la enfermedad, ya que no pueden destruirla.

Por allá en esas ciertas Villabravas, que por desgracia son bastante numerosas en América, el origen de todos los males, de todos sin excepción, es el "cognac" bebido á jarros, el ron es canciado, no ya en vasos sino en jofainas, antes del almuerzo, antes de la comida y por la noche antes de acostarse. Población de 80 y 100,000 almas consumen por allá más "brandy," relativamente, que ciudades populosas como París, Londres y Berlín puestas á vaciar toneladas de cerveza, de absintie y de "whisky." Y nadie se da cuenta, nadie quiere darse cuenta del destrozo que el licor está haciendo allí, moral, física y mentalmente en todas las clases sociales. Millares de fuerzas jóvenes, destinadas para grandes empresas, destinadas para la industria, para el arte, para el comercio, para dar gloria á su patria ó para dar esplendor al hogar, apenas se reúnen "en bandas," se lanzan sobre las mesas de los cafés á reñir fieras y peligrosas batallas contra los licores."

ACTUALIDADES

EL PACÍFICO.—Este simpático coleguita puntarenense creció y ya es persona seria. Nos cabe la satisfacción de

felicitarlo en su nueva era, augurándole para en lo sucesivo mayor cosecha de crístobales.

Hemos visto el grabado del coche fúnebre que don Manuel A. Gutiérrez traerá y que llegará al país dentro de dos meses; es una verdadera obra de arte, superior en calidad y clase al que lucieron por las calles josefinas el domingo último. Felicitamos á Melico.

Gravemente enferma se halla la señora doña Virginia, hermana de don Buena-ventura Carazo. Que mejore pronto son nuestros deseos.

El próximo domingo se inaugurará el servicio de tranvías á San Pedro del Mojón.

Diz que los mojoneños estarán de manteles largos y es natural que deben de estarlo, como que tal paso abrirá una nueva vía de progreso á tan entusiasta pueblo que camina siempre adelante, gracias á que cuenta en su seno con un hombre activo que vela por sus intereses con desprendimiento personal: él es don Ciriaco Zamora, á quien no podemos menos de felicitarlo de corazón.

Hay muchas casas que lucen en sus tejados zacatales muy altos. Es bueno que la policía de higiene los mande asear debidamente.

Doña Rosa Sáenz de Esquivel, apreciable y caritativa señora trabaja activamente para que tenga buen éxito el concierto, que á favor de los pobres, se dará el domingo.

Interesante es el estudio que sobre Meteorología publica en *El País* de antier don Pedro N. Gutiérrez. Recomendamos su lectura. Nuestras felicitaciones al autor.

RUMORES

Muchos son los comentarios que se hacen con motivo de la carta que el señor Presidente dirigió á la Directiva del Partido Republicano:

I.—Que es un anzuelo de tres picos.

II.—Que vendrá la división del partido republicano.

III.—Que la Unión Católica está trabajando por uno de la familia presidencial.

IV.—Que se piensa tranquilizar los ánimos para después... cataplún candela.

V.—Que la caballería tomará cartas en el asunto final.

TABLEAU.

Permanente

Señores don F. Isauro Bri-ceño, Santa Cruz, don Nicolás Ocampo, Bagaces y don Francisco Hernández, las Juntas de Avangares.

Sírvanse cuanto antes cancelar sus cuentas de ₡ 16-90, ₡ 24-85 y ₡ 6 40 respectivamente, que me adeudan por liceres.

Teótimo Baez.

Cañas, julio 18 de 1901.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a. m.
De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la

IMPRESA NACIONAL.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Julio de 1901.

CLASE DE

Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

San José, Julio de 1901.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de

LA VIOLETA